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碧瑤全港廣布回收站轉廢為財 垃圾徵費 2023 落實 冀政府加強支援 

 

環境、社會及企業管治（ESG）被視為重大課題，各界均加快相關發展，其中在環境方面，已經討

論長達 16 年的垃圾徵費條例草案已於今年 8 月獲立法會三讀通過，目標在 2023 年落實。碧瑤綠色

集團（01397）財務總監兼執行董事張笑珍表示，垃圾徵費與碧瑤業務息息相關，故早於 2014 年已

開始做準備工夫，包括積極參與投標、拓展回收網絡與設施，以及提升收集能力，例如增加回收種

類和數量，相信公司業績將有相應增長。她認為，除了教育市民提高回收意識，政府亦應加強對業

界的支持，以達致更佳的政策效果。 

 

對於具體如何迎合垃圾徵費計劃，張笑珍舉例，碧瑤在 7 年前首次投得三色廢物分類回收桶（俗稱

三色桶）服務合約，以爭取更多回收經驗，並不斷擴展相關網絡，現已覆蓋全港各區，包括在離島

也有收集點。由於可回收的有用資源在垃圾徵費後預計將會增加，因此該公司 7 年前亦開始陸續建

設回收設施，至今已有兩所分揀中心及 3 個回收設施；目前碧瑤可回收的廢物種類包括家居垃圾、

醫療、化學廢物、廚餘、廢木、動物廢料，而玻璃樽、塑膠及紙品則可透過回收設施循環再造。 

 

分揀中心善用科技增效 

 

過往曾有三色桶承辦商直接把回收物當作一般垃圾棄置，張笑珍透露，今年第四季投入服務的元朗

分揀中心，佔地 5 萬方呎，每日可處理 20 噸分揀物，當中利用近紅外線技術加強分揀效率，能更有

效避免可用資源被運往堆填區；正在運作的粉嶺分揀中心則利用半自動化作業，挑出有用物料，再

售予回收商或作進一步處理。 

 

談及垃圾徵費計劃是否可提升回收工作的效率，張笑珍認為難以一概而論，儘管屆時市民為減少費

用負擔，自然會先分揀出有用物後才棄置，而政府為支持環保，環保署有推出很多減廢減碳措施，

例如教導市民如何乾淨回收、設置回收便利點等，均能幫助回收，但由於徵費時需使用指定垃圾

袋，當中牽涉的規範流程如檢查程序等，或要花費額外時間，所以有待了解承辦商、物業管理公司

等在計劃試行時與政府的溝通情況、能否理順流程、如何檢討及調整程序後，才知道能否減少回收

時間。 

 

至於垃圾徵費實施後是否就可減少垃圾，她坦言，垃圾徵費是大眾減少製造垃圾的經濟誘因，但並

非一時三刻可取得成效，政府需要加強相關教育，長遠下去才會有成績；本港廢物當中，廚餘佔三 
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成，是佔比最多的垃圾，要有效減廢，培養惜食文化也很重要；目前各處所的回收設施並不足夠，

政府要加大資源投放，方便市民養成回收意識及習慣，達致源頭減廢。 

 

為物管提供一條龍服務 

 

張笑珍續稱，一定要加強環保回收的宣傳教育，讓市民認識並付諸實行，垃圾徵費執行上也要嚴正

執法，以免各界視之為無物；建議政府大力支持建設回收設施及配套，並增加對業界的支持，譬如

提供拓展回收設施的地方、創新方案及產業扶持基金等，相信可讓整體政策發揮更佳效果。 

 

問到垃圾徵費是否有助碧瑤增加收入，張笑珍直言，市民為減開支而進行分類回收，令回收物增

加，加上政府提供措施協助回收，屆時回收物的質量增長，旗下廢物處理回收業務自然有發展機

會；物管公司若要降低垃圾費或滙報 ESG 指標，碧瑤也可由協助分揀以至提供數據等提供一條龍服

務。 
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